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 (01جمسـة رقـم )

 ( م4/3/0103) سبتال  
 

 م/ محضـر الجمسـة
 

 ( نائباً.094عدد الحضور: )
 ( عصراً.4:50بدأت الجمسة الساعة )

 -رئيس مجمس النواب:السيد  -
 بسم الله الرحمن الرحيم

لسنة التشريعية الثانية الفصل نيابةً عن الشعب نفتتح أعمال الجمسة العاشرة من الدورة الانتخابية الخامسة ا
 نبدؤىا بقراءة آيات من القرآن الكريم.التشريعي الأول 

  -الموظف ىمام عدنان: -
 يتمو آيات من القرآن الكريم.

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 ( واحتسبوا لي النصاب مرة أخرى المقررين والدوائر المعنية.481السيدات والسادة النصاب لغاية الآن )

( نائب بطمب إضافة فقرة الى جدول الأعمال، تتضمن ىذه الفقرة التصويت عمى رئيس 35سيدات والسادة النواب تقدم )ال
ديوان الرئاسة وأيضا التصويت عمى مدراء مكاتب رئيس مجمس النواب ومدير مكتب النائب الأول لرئيس مجمس النواب 

من المجمس التفضل بالموافقة أو التصويت عمى إضافة ىذه الفقرة ومدير مكتب النائب الثاني لرئيس مجمس النواب، اطمب 
 عمى جدول الأعمال.

 تصويت.
 تم التصويت بالموافقة.

( من 14استناداً فيما يتعمق برئيس ديوان الرئاسة استناداً الى الصلاحيات الدستورية لمجمس النواب بموجب المادة )
شارة الى الطمب الوارد من رئاسة ال جميورية بتوصية الى مجمس النواب لمتصويت عمى تعيين الدكتور )كامل الدستور وا 

 كريم عباس الدليمي( بمنصب رئيس ديوان رئاسة الجميورية.
 اطمب من المجمس التصويت.

 
 جمهورية العـــــراق

 مجلـــس النواب
 دائرة الشؤون النيابية

 تنظيم الجلساتقسم 
 

 الدورة الانتخابية الخامسة 
 ة التشريعية الثانيةالسن

 ولالفصل التشريعي الأ



 تصويت.
 تم التصويت بالموافقة.

من قانون مجمس النواب ( 18( والمادة )2( أولا )11( خامساً )ب( من الدستور والمادة )14أيضا استناداً الى المادة )
، ولكون مديري مكاتب رئيس مجمس النواب ونائبيو بدرجة خاصة عميا )أ( اطمب 2148( لسنة 45وتشكيلاتو رقم )

 تصويت المجمس عمى تعيين
 . محمد نوري احمد مديراً لمكتب رئيس مجمس النواب.4
 . ناظم كاظم رسن مديراً لمكتب النائب الأول لرئيس مجمس النواب2
 يد رسول جواد مديراً لمكتب نائب رئيس مجمس النواب.. ف5

 اطمب من المجمس التصويت.
 تصويت.

 تم التصويت بالموافقة.
لجنة  0991( لسنة 09الفقرة ثانياً: التصويت عمى مشروع قانون التعديل الثالث لقانون لكمية الأمام الأعظم رقم )* 

 عممي تفضموا.الأوقاف والعشائر ولجنة التعميم العالي والبحث ال
نعم البيانات في نياية الجمسة، لدي بيانات اثنين تتفضمون تقرؤىا في نياية الجمسة، الفقرات تحتاج الى تصويت نعم فيما 

 يتعمق بطمب حضرتك وطمب النائب )حسن سالم( بعد التصويتات.  
ن والآ 084 بقتيا كان النصابالسيد المقرر النصاب، السيدات والسادة النواب لحظة التصويت عمى الفقرة التي س

(491.) 
 -النائب محمود داود سممان المشيداني: -

 .4991( لسنة 49رقم )الجامعة يقرأ مشروع قانون التعديل الثالث لقانون كمية الإمام الأعظم 
 .4991( لسنة 49رقم )الجامعة يقرأ المادة اولًا من قانون التعديل الثالث لقانون كمية الإمام الأعظم 

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 (.4السيدات والسادة النواب اطمب من المجمس التصويت عمى المادة )

 تصويت.
 تم التصويت بالموافقة.

 -النائب محمود داود سممان المشيداني: -
 .4991( لسنة 49رقم )الجامعة ( اولًا من قانون التعديل الثالث لقانون كمية الإمام الأعظم 2يقرأ المادة )

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 ( أولا.2السيدات والسادة النواب اطمب من المجمس التصويت عمى المادة )

 تصويت.
 تم التصويت بالموافقة.

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 ( يمغى نص المادة الثالثة من القانون ويحل ما يأتي محمو وتمضي.5كلا السيد النائب المادة )

 -د عباس اليساري:النائب حسين عمي محم -
 .4991( لسنة 49رقم )الجامعة ( مع مقترح المجنة من قانون التعديل الثالث لقانون كمية الإمام الأعظم 5يقرأ المادة )

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 (.5اطمب من المجمس التصويت عمى مقترح المجنة لممادة )

 تصويت.



 تم التصويت بالموافقة.
 -ممان المشيداني:النائب محمود داود س -

 .4991( لسنة 49رقم )الجامعة ( مع مقترح المجنة من قانون التعديل الثالث لقانون كمية الإمام الأعظم 1يقرأ المادة )
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

 (.1اطمب من المجمس التصويت عمى مقترح المجنة لممادة )
 تصويت.

 تم التصويت بالموافقة.
 .الذي أتى من الحكومة حدث عميو تعديل كلا حدث فييا نفس النص

 -النائب مزاحم قاسم حمو احمد الخياط: -
 .4991( لسنة 49رقم )الجامعة ( مع مقترح المجنة من قانون التعديل الثالث لقانون كمية الإمام الأعظم 3يقرأ المادة )

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 (.3عمى مقترح المجنة لممادة ) السيدات السادة النواب اطمب من المجمس التصويت

 تصويت.
 تم التصويت بالموافقة.

 -النائب عدنان برىان محمود مجيد الجحيشي: -
 .4991( لسنة 49رقم )الجامعة ( من قانون التعديل الثالث لقانون كمية الإمام الأعظم 1يقرأ المادة )

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 (.1جمس التصويت عمى المادة )السيدات والسادة النواب اطمب من الم

 تصويت.
 تم التصويت بالموافقة.

-النائب محمد قتيبة صالح خميل البياتي: -  
 .4991( لسنة 49رقم )الجامعة ( مع مقترح المجنة من قانون التعديل الثالث لقانون كمية الإمام الأعظم 1يقرأ المادة )

 -السيد رئيس مجمس النواب: -
ميمات داخمية، إصدار تعميمات توصي بتنفيذ تعميمات ىذا القانون لا يحتاج كممة )داخمية( في فقط لدي ملاحظة ليست تع

 مقترح المجنة.
. لرئيس الديوان إصدار تعميمات توصي بتنفيذ أحكام ىذا القانون كممة )داخمية( زائدة السيد رئيس المجنة، جية التنفيذ 2

 تصدر تعميمات رأيك السيد رئيس المجنة.
 -ب محمود داود سممان المشيداني:النائ -

 نعم صحيح سيادة الرئيس.
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

 (.1اطمب من المجمس التصويت عمى مقترح المجنة لممادة )
 تصويت.

 تم التصويت بالموافقة.
-النائب ياسين حسن طاىر حسن: -  

 .4991( لسنة 49رقم )الجامعة مية الإمام الأعظم ( مع مقترح المجنة من قانون التعديل الثالث لقانون ك8يقرأ المادة )
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

 (.8السيدات والسادة النواب اطمب من المجمس التصويت عمى المادة )



 تصويت.
 تم التصويت بالموافقة.

ىا ؤ بإضافة المادة اقر  لمجنة تفضموا( المواد المضافة الجديدة، مقترح ا8المواد المضافة يعاد تسمسميا وتكون قبل المادة )
 (.9المادة )

 -النائب محمود داود سممان المشيداني: -
لاعتدال ليذه الدول، ا ر العراق الديمقراطي الحديث( دولة أسلامية وىي سفي19كمية الإمام الأعظم لدييا امتدادات في )

مرتبطة حصراً بديوان الوقف السني م مع كميات اخرى من المؤكد سوف تصب في مصمحة العراق، لأن الكمية ئفعندما نتوا
وليس بجية اخرى، لنأخذ موافقة رئيس الوقف السني، رئيس الوقف السني من المؤكد سوف ينسق لأنو مرتبط بالسيد رئيس 
الوزراء حصراً، سيقوم التنسيق من خلالو، إذاً ىذا التعديل يكون عمى قانون الوقف السني نفسو، أما الآن ىؤلاء مرتبطين 

 الوزراء.برئيس 
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

قامة والندوات العممية وفتح فروع لمكمية  السيد رئيس المجنة مثل كمية الإمام الكاظم نفسيا، يكون عقد الاتفاقيات العميمة وا 
 مع الجامعات خارج العراق من صلاحيات مجمس الكمية بعد مصادقة مجمس ديوان الوقف السني ورئيس الديوان. ئمةوتو 
( في القانون كما قرأت 21( التي سيكون تسمسميا )9اطمب من المجمس التصويت عمى مقترح المجنة بإضافة المادة ) 

 منا.
 تصويت.

 تم التصويت بالموافقة.
 -النائب رائد حمدان عاجب ىاشم المالكي: -

ات والاتفاقيات الدولية وليا سيادة الرئيس أشكرك عمى ىذا التصحيح، الاتفاقيات الدولية يحكميا قانون عقد المعاىد
إجراءات مصادق عمييا وغيرىا، لكن إنا ملاحظتي إذا نحن نشرع القوانين بيذه الطريقة لم تمر عمى جية مختصة 

 بالصياغة! أنت حضرتك التفت أو نائب التفت إذا لم يمتفت احد كيف؟
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

 .القادمةعية ستمتفت ونمتفت دائماً خلال الفترة التشري
 -النائب رائد حمدان عاجب ىاشم المالكي: -

 ولكن نحن بحاجة أن تمر عمى جية تصيغيا.
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

 الأسباب الموجبة، شكراً.
 -النائب ياسين محمد حمد خمف العيثاوي: -

 .4991( لسنة 49مام الأعظم رقم )يقرأ الأسباب الموجبة مع مقترح المجنة من قانون التعديل الثالث لقانون كمية الإ
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

 اطمب من المجمس التصويت عمى مقترح المجنة بالأسباب الموجبة.
 تصويت.

 تم التصويت بالموافقة.
السيدات السادة النواب اطمب من المجمس التصويت عمى القانون بالمجمل آخذين بنظر الاعتبار أن تكون فقرة النفاذية في 

 التسمسلات ىي أخر فقرة.
 تصويت.

 تم التصويت بالموافقة.



السيدات السادة النواب الفقرة ثانياً تقرير ومناقشة )القراءة الثانية( مقترح قانون التعديل الثالث لقانون انتخابات مجالس 
 .2148( لسنة 42المحافظات والاقضية رقم )

ئب يطمبون رفع الفقرة ثانياً من جدول الأعمال التي المقصود بيا ( نا31السيدات السادة النواب استممت طمب موقع من )
( 42فقرة تقرير ومناقشة )القراءة الثانية( مقترح قانون التعديل الثالث لقانون انتخابات مجالس المحافظات والاقضية رقم )

 .2148لسنة 
 من يؤيد رفع ىذه الفقرة من جدول الأعمال.

 تم التصويت بعدم الموافقة.
دات السادة النواب ابدوا ملاحظاتكم في المناقشات الآن في ىذا المكان بعد القراءة الثانية المكان الذي يمضي بو السي

سيادة النائب و الكتمة أو آي جية سياسية نيابية تبدي رأييا من خلال المناقشات، ابدوا رأيكم حتى يصبح محل لمنقاش، 
 لأنو توجد آراء مختمفة.

 -حمود عميوي الساعدي: النائب مرتضى عمي -
( 42يقرأ تقرير ومناقشة )القراءة الثانية( مقترح قانون التعديل الثالث لقانون انتخابات مجالس المحافظات والاقضية رقم )

 .2148لسنة 
 -النائب عبد الكريم عمي عبطان دىش الجبوري: -

ثالث لقانون انتخابات مجالس المحافظات والاقضية رقم يكمل قراءة تقرير ومناقشة )القراءة الثانية( مقترح قانون التعديل ال
 .2148( لسنة 42)
 -النائب حامد احمد صالح الكرغولي: -

يكمل قراءة تقرير ومناقشة )القراءة الثانية( مقترح قانون التعديل الثالث لقانون انتخابات مجالس المحافظات والاقضية رقم 
 .2148( لسنة 42)
 -:النائب ............... -

يكمل قراءة تقرير ومناقشة )القراءة الثانية( مقترح قانون التعديل الثالث لقانون انتخابات مجالس المحافظات والاقضية رقم 
 .2148( لسنة 42)
 -النائبة ايمان عبد الرزاق محمد عارف: -

ات مجالس المحافظات والاقضية رقم تكمل قراءة تقرير ومناقشة )القراءة الثانية( مقترح قانون التعديل الثالث لقانون انتخاب
 .2148( لسنة 42)
 -النائب ريبوار ىادي عبد الرحمن برايم: -

يكمل قراءة تقرير ومناقشة )القراءة الثانية( مقترح قانون التعديل الثالث لقانون انتخابات مجالس المحافظات والاقضية رقم 
 .2148( لسنة 42)
 -:النائب مرتضى عمي حمود عميوي الساعدي -

يكمل قراءة تقرير ومناقشة )القراءة الثانية( مقترح قانون التعديل الثالث لقانون انتخابات مجالس المحافظات والاقضية رقم 
 .2148( لسنة 42)
 -النائب عبد الكريم عمي عبطان دىش الجبوري: -

نتخابات مجالس المحافظات والاقضية رقم يكمل قراءة تقرير ومناقشة )القراءة الثانية( مقترح قانون التعديل الثالث لقانون ا
 .2148( لسنة 42)
 -النائب ريبوار ىادي عبد الرحمان: -

السيد الرئيس نحن الآن في المجنة القانونية مستعدين أن نسمع أراء والمقترحات من السيدات والسادة أعضاء مجمس 
 النواب وذلك من أجل أنضاج المقترح.



 -السيد رئيس مجمس النواب: -
اً يكون ىناك اجتماع مشترك ما بين لجنة القانونية ولجنة الأقاليم والمحافظات خلال فترة مناقشة القانون بعد القراءة أيض

 ( متداخل.  51الثانية وتأخذون أراءكم بما يتعمق بالفقرات، يوجد لدينا )
 -:الفتلاوي النائبة حنان سعيد محسن -

كمة أن نأتي بقانون مركع يعني القانون تركيع نعدل قانونين بنصوص جديد السيد الرئيس القانون يعني لا نعرف ما الح
ويظل الأول والثاني وبعدىا لا تعرف أن تطبق ىذا النص أو ذلك لماذا لم نأتي بقانون جديد نفس النصوص التي نريد 

لقانونين القديمة ويكون قانون أن نبقييا وننزليا بالقانون الجديد والذي تم تعديميا ينزلون ويصبح قانون متكامل ونمغي ا
واحد والمفوضية تعرف ماذا تطبق، الآن الحقيقة نحن لا نعرف ماذا نفعل تمغى ىذه تضاف ولا تعرف أي مادة ذىبت 
أو أتت ىذه واحد، ألية توزيع المقاعد لم تذكر نحن ماذا نناقش إذا أليو توزيع المقاعد يجد ذكرىا سان تمغوا كم القاسم 

بعة واحد فاصل تسعة واحد فاصل سبعة حتى نناقش الآن ىي غير موجود ماذا نناقش، القضية الثانية واحد فاصمة أر 
( لمجمس الوزراء تأجيل الانتخابات في محافظة أو أكثر المفروض لظروف قاىرة لا تترك ىكذا عجبيم 2صفحة )

ن يجب أن تذكر لم تكون مطمقة يأجمون في محافظة يوجد خلاف سياسي يجب ىناك ظروف قاىرة لا سامح الله فيضا
في ما يخص كوتو النساء يقولون بالجدول المرفق نحن من ذىبنا بالاتجاه سان تمغوا بعد لا يوجد داعي لمجدول المرفق 

%( بالمقاعد وتترك بالمفوضية وىي تحدد بعد من وضعنا جدول يكون ىناك 23%( عمى المحافظة و)23ىي )
%( كل محافظة الصفحة 21%( ولا يقل عن )23نريد أن نحرس عمى أنو تمثل )تعارض ولا يكون غبن لممرأة نحن 

( انتخابات الخارج السيد الرئيس أتمنى الإخوان بالجنة يعقدون اجتماع مع المفوضية الانتخابات يجب أن تقدم لنا 3)
رف عمييا أول انتخابات دراسة جدول كم أخر انتخابات نسبة المشاركين فييا كم كان وىل تتناسب مع الأموال التي تص

( مميون دولار أتمنى تدرس جدواىا ىل تستحق أن نصرف ىذه الأموال الكبير إذا رأينا نسبة المشاركة 31صرفنا عمييا )
( البديل عن المرشح الفائز يكون من أعمى من المرشحين الخاسرين من قائمة أعمى 1ضعيفة أتمنى تمغى، الصفحة )
ين من قائمة أو أعمى الأصوات من المرشح الحاصل في المحافظة من قائمة ورجعنا الأصوات من المرشحين الخاسر 

 إلى نقطة الصفر، وأتمنى إخواننا يذكرون ألية حساب الأصوات حتى نعرف ماذا نناقش.      
 -النائب مصطفى جبار سند: -

ين ونتكمم عن المشكمة الأساسية ملاحظاتنا عمى ملاحظات المجنة الآن ملاحظات شكمية بطاقة وغيرىا مؤىلات المرشح
التي اختمفنا عمييا من القوة السياسية موضوع الفائز بأعمى الأصوات وموضوع الدوائر المتعدد السيد الرئيس نحن نعرف 
بعض الكتل السياسية لم تنسجم مع القانون الأخير قانون مجالس مجمس النواب وخسرت مقاعدىا نسبياً أمام القوة 

علاج ىذا الموضوع من خلال الانفتاح والرجوع إلى الدائرة الأولى ونحن ما معقولو نقوم بتشريع قانون الأخرى، ونتفيم 
يساعد عمى فتح شيية عدد كبير من المرشحين ولا نضع حد عدد المرشحين موضوع الدائرة الواحد أو الدوائر المتعدد 

ى كتمة وبعض الكتل ينسجم معيا وبعض لا موضوع جغرافية يختمف من محافظة إلى محافظة ويختمف من كتمة إل
ينسجم وبعض الشخصيات عندىا امتداد عشائري يمكن يخدميا النقطة الأساسية اعتقد التي نختمف عمييا الموضوع 
سان تمغوا أو الأكثر عددً الموضوع الأكثر عددً سوف يؤدي أن كل كتمة ؟؟؟ ينزلون عدد قميل من المرشحين بما ينسجم 

( 421( مرشح كل كتمة تنزل )421د الطامحة مع ىذه الكتمة ليس من المعقول نحن نرشح مثل بغداد )مع عدد المقاع
( ونرجع إلى تشويو مناظر المدينة بالصور وتشويش الناخبين لكثرة 11( وفي الناصرية ) 31مرشح وعندنا في البصرة )

ا وليس ىناك كتمة مفضمة عمى كتمة بكثرة الناخبين وتنزل شخصيات غير مرغوبة للانتخابات وليس يخدم الجميع ىذ
عدد المرشحين أنا أقترح أن عمى الأقل يحد عدد المرشحين ويجب أن لا يكون مفتوح في المحافظة ىذا أسوء احتمال 

لغاء سان لغوا.     ولكن طموحنا أكبر ونرجع إلى الفائز الأكبر عددً وا 
 -النائبة رقية رحيم محسن: -

صوت وعدلة مجمس النواب السابق عمى قانون مجالس المحافظات ومن جممة التعديلات  لا يخفى عمى حضراتكم قد
( إلف نسمة مقعد 211( مقاعد ويضاف كل )41التي أجراىا في حينيا تقميل عدد أعضاء مجمس المحافظة ليبدأ بعدد )



د أعضاء مجمس المحافظة واحد بعد مميون نسمة وحسب المعطيات التي لدينا ونرىا واقعية ومنطقية ىي أن يكون عد
( إلف نسمة حيث نرى أن ىذا العدد منطقي ومتوازي وكما 211( عضو لكل مميون نسمة ومقعد واحد لكل )43)

تعممون أن ميام مجمس المحافظة كحكومة محمية تتركز عمى انتخاب المحافظ والأشراف عمى أداء كافة الدوائر التنفيذية 
ان تخصصية تنيض بيذه الميام محافظة ميسان كما تعممون العدد السكاني في في المحافظة من ما يستمزم وجود لج

( بينما ىي زادة لا مذكور الميندس ولا الدكتور ولا البقي غير مذكورين في البطاقة التموينية 4211البطاقة التموينية )
 ( اعتقد بزيادة.4211بيذا العدد ما اعتقد العدد )

 -النائب دريد جميل ايشوع: -
كنواب ومكون مسيحي يوجد عندنا بعض الملاحظات وتعديلات عمى فقرات القانون سوف نقوم بتزويدكم بيذه  نحن

التعديلات والإضافات إلى المجنة القانونين التي يتم دراستيا وكذلك راجين من المجنة أخذ بنظر الاعتبار ىذه 
 الملاحظات بخصوص المكون المسيحي.

 -عبيدي:النائبة عالية نصيف جاسم ال -
السيد الرئيس يوجد عندي تقرير من خلال جنة ومشكمة من قبل السيد رئيس مجمس الوزراء لتدرس قضية اعتماد 
البطاقة الموحد أو البطاقة البايو مترية ىذه المجنة زودت المجنة القانونية بنسخة من ىذا التقرير واعتقد من المنظور 

لتقرير تم أعداد نوع من المقارنة ما بين الاعتماد البطاقة الوطنية الموحد وما القانوني أنيا ميمة جداً للأحداث لن ىي با
بين البطاقة البايو مترية التوجيات كميا ذاىبة في ىذا التقرير الذي يتكون تقريبً من عشرة نقاط إلى اعتماد البطاقة 

ذا تسمح السيد الرئيس أقر بعد فق رات من ىذا التقرير أذا أمكن في حال اعتماد البايو مترية ومحددين لماذا يتم اعتماد وا 
البطاقة الوطنية في الانتخابات القادمة ذلك يعني إلغاء بيانات سجل الناخبين الموثوق بو والذي تم انفاق الملايين 
اد الدولارات عمييا، السيد رئيس المجنة القانونية والسيد رئيس مجمس النواب كميا أمور تتعمق بيدر المال العام اعتم

البطاقة الوطنية يستمزم إعادة الناخبين مرة أخرى في مراكز الاقتراح خلاف ما كان معمول عميو في السابق انتشار 
الناخبين المعتمد حالياً في سجل الناخبين والمنعكس عمى البطاقة البايو مترية جاء نتيجة إلى كثرة أكثر من سبعة مرات 

البطاقة الوطنية الحالية لا توجد بو بيانات انتخابية تعرف الناخب مكان  عمميات تحديث حصمت البيانات المثبتة في
تصويت خلاف ما موجود في البطاقة البايو مترية كل الأجيزة والمعدات المستخدمة في العممية الانتخابية من بطاقة 

إلى البطاقة الوطنية  البايو مترية وجياز تحقق وجياز عد وفرز وسيرفرات كميا صرفة عمييا أموال يعني إذا نرجع
الموحد يعني كل ىذه المعدات التي صرفة عمييا الدولة ملايين الدولارات يجب عدم اعتمادىا أن عممية قراءة البطاقة 
البايو مترية يتم عن طريق جياز التحقق الذي صمم ليذا الغرض وىذا يحتاج أيضاً إلى ميزانية اختلاف المغة يعني 

ماد البطاقة طويمة الأمد البايو مترية حصراً في الانتخابات ممكن أن تخمصنا الكثير من بالممخص السيد الرئيس اعت
العمميات التزوير فقط ملاحظة صغيرة لم تذكر بيذا التقرير السيد الرئيس تحويل البايو مترية إلى وثيقة رسمية لان نحن 

ىب إلى التحديث المواطن عندنا كسول في مجال نقطع دابر التزوير لا بد من اعتمادىا كوثيقة رسمية حتى المواطن يذ
( متعمقة بالدورات السابقة ما ىو المقصود الرئيس المجنة 1الذىاب إلى تحديث البطاقة البايو مترية فقط عندي المادة )

 ( بالدستور واضح في ما يتعمق تحديد المدة الانتخابية.  31القانونية بالدورات السابقة عندنا نص المادة )
 -نائب كريم شكور محمد:ال -

( من خلال ملاحظة نص قانوني التعديل الأول لقانون انتخابات مجالس المحافظات يتبين لنا 9ملاحظاتي حول المادة )
( )ب( 11( في قانون التعديل الثالث ىو الفقرة ثالثاً فقط، وليس كل مادة )9أن المقصود بالتعديل المشار أليو بالمادة )

( أشار إلى أستمار عمل مجالس المحافظات في حال تأجيل الانتخابات وىذا لا يمكن 9المادة )في ىذه المادة أي 
( قانون التعديل 4تطبيقو في أرض الواقع الآن ليس ىناك مجالس محافظات حيث تم أنياء أعمالو بموجب المادة )

 الثالث.
 
 



 -النائب اسعد محمد البزوني: -
رز اليدي الإلكتروني طبعاً اعتماد العد والفرز الإلكتروني في محطات الاقتراع لمنع بالنسبة إلى فقرة اعتماد العد والف

جراءات المطابقة عن طريق جمع صناديق كل محافظة في  موظفي الاقتراع من التلاعب بعدىا يتم العد والفرز اليدوي وا 
وفي حالة الاختلاف يتم اعتماد العد أماكن مركزية في كل محافظة يتم فييا أجراء العد والفرز اليدوي عدىا وفرزىا 

 والفرز اليدوي ولذلك إلى أسباب أدنى 
 أولًا: عدم تدخل موظفي في مركز الاقتراع من التلاعب وأبطال الأوراق بعد عممية التصويت.

 .  2124ثانياً: تجاوز مشكمة عدم الثقة بالأجيزة والبرمجيات من قبل القوة السياسية والتي حدثت كثيراً في انتخابات 
 ثالثاً: تنفيذاً لقرار المحكمة بيذا الخصوص والتي قدمة رأياً بضرورة اعتماد العد والفرز اليدوي بالانتخابات القادمة.

رابعاً: استبعاد عمميات تيكير إلى أجيزة وبرمجيات المفوضية في يوم الاقتراع كما تم الادعاء بعض الكتل والأحزاب في 
 . 2124انتخابات 
 جاوز مشكمة عدم قراءة تأشيرات الألف من أوراق الاقتراع وأبطاليا إلى أسباب فنية وجائية.خامساً: ت

%( في أجيزة التحقق للأشخاص التي لا تقرأ بصماتيم إلى 2%( إلى )3ىناك ملاحظة ميمة تقميل نسبة التخطي )
 ي بعض الأحيان.أسباب مرضية تشوه بو كون أن ىذه النسبة تستخدم في عمميات التلاعب والتزوير ف

 -النائبة فيان دخيل سعيد: -
( من التعديل 41( التي عدلة بموجب أحكام المادة )41ملاحظة حول قانون أو تعديل الثالث لمقانون عندنا المادة )

الأول القانون النافذ بما يخص مراكز الانتخابات الميجرين والنازحين نحن نود أن نشير لا يزال عندنا عدد كبير من 
%( من قضاء سنجار لا زالوا نازحين في مخيمات النزوح إذا بقى الوضع كما ىو عميو 81ازحين يعني اكثر من )الن

يجب اعتماد المراكز الانتخابية في مناطق نزوحيم لان إلى حد الآن من الصعوبة نجد من الصعوبة رجوعيم إلى 
ية ىناك مقعد واحد لمكوتا اليزيدية قرار المحكمة قضاء سنجار ىذا أولًا، الموضوع الأخر في ما يخص الأخوة اليزيد

أن يكون ىناك عد كوتا لميزيدية عمى حسب نسبة السكان نحن لدينا في محافظة  2141( لعام 44الاتحادية رقم )
 دىوك يعني نسبة من اليزيدية لا يستطيعوا أن يتخطوا العتبة الانتخابية أو يصموا العتبة الانتخابية ليذا نحن نطمب أن
يكون ىناك مقعد كوتا إلى اليزيدية في محافظة دىوك أضافة إلى مقعد للأخوة الأرمن أيضاً عددىم لا يمكن أن يصل 

 إلى مقاعد العتبة الانتخابية ىذا لضمان تمثيل حقيقي لكل مكونات الشعب العراقي.
 -النائب عقيل عباس جساب: -

يتجزأ من أخونيم العراقيين في الداخل ونحن ليس بصدد بخس  السيد الرئيس بلا شك العراقيين في الخارج ىم جزء لا
حقيم لكن بما يتعمق بتصويت العراقيين في الخارج ىناك جممة من الأمور التي بصراحة يترتب عمييا ىدر لممال 

 بالإضافة إلى لا جدوا من عمل الانتخاب للأسباب التالي ذكرىا بعض الأخوة سوف أذكر قسم منيا.
 العالية لأجراء ىذه الانتخابات قد تصل إلى أضعاف كمفة تصويت العراقيين في الداخل. أولًا: الكمفة

( مميون ناخب 23( إلف ناخب لانتخابات الخارج مقارنة )231ثانياً: عدد المصوتين في كل عممية انتخابية لا يتجاوز )
 عراقي بالداخل وىذا العدد يعتبر العدد قميل جداً.

 ( دولة في آن واحد.43رة عمى أجرائيا كونيا تجرئ لأكثر من )ثالثاً: لا يمكن السيط
 -النائب أرشد رشاد فتح الله الصالحي: -

أولًا نسأل المجنة ما ىي الغالية من الدمج القانونين بقانون واحد نتمنى أن يكون جواب صريح وواضح بيذا الخصوص 
تزوير والبطاقة التموينية أصبحو غير فعالة في التصويت بالبطاقة التموينية كل يعمم بعض المحافظات حصل بو 

محافظات مثل كركوك لذلك نحن نصر ونؤكد أن البطاقة الوطنية الموحد ىي الوسيمة الوحيدة التي يمكن نعتمد عمييا 
 في التحديثات ىذه نقطة، النقطة الأخرى البطاقة الوطنية الموحدة يوجد فقرة يقولون بالمحافظة من أبناء المحافظة أو
مقيم فييا ىذا كيف أن يكون نحن يوجد عندنا ناس مسؤولين في كركوك أتوا من محافظات أخرى ىم موظفين في دوائر 
أخرى دوائر أمنية صدروا بطاقات تموينية وصدروا بطاقة سكن ىذا سوف يكون من أبناء المحافظة بالنسبة لكركوك ما 



( 9-4()1-4( سنوات، النقطة الأخرى في قضية سان تمغوا )41ممكن أن نقبل أن يكون ىذه الفقرة مسموح مقيم بو )
نما النسبة ) ( التي تخص كركوك 53( ىي الوسيمة الميمة في التطبيق، المادة )1-4ىي لا يمكن لنا أن نقبل بو وا 

 اعتقد بو تعديلات كثير ويجب أن يتم النظر بو بالتوافق ما بين المكونات ىذه المادة أعتقد السيد الرئيس يعرف
( 42تفاصيميا وبمن كان أن نناقشيا سويتاً في ىذا الأمر، عدد أعضاء مجمس محافظة كركوك وأعضاء نواب كركوك )

( ىذا الأمر غير مقبول فرز الأصوات في المحطات تخمطا 42اليوم نفوس كركوك أصبح مميونين ونحن عددنا بعدىا )
لأقل يكون كل المراقبين موجودين فييا يتواجد فييا الشفافية يجب أن تكون فرز الأصوات في محطة رئيسية عمى ا

 المحطات التي لا يكون بو أعضاء المراقبين في الكيانات السياسية سوف نقدم مقترحاتنا مكتوبو إلى المجنة القانونية.
 -النائب ياسين حسن طاىر: -

ية لكن المجنة رأينا تعديل قد أجرية بعض الحقيقة يوجد تعديلات نحن مسجمييا عمى مشروع القانون الذي قرا القراءة الثان
الفقرات لكن بقة بعض الملاحظات التي لم يعالجيا القانون وىي موضوع إصدار وىذا تطرقو لو النائبة حنان الفتلاوي 
أن القانون يصدر وتعديلات اخرى وبالتالي المشرع وكذلك المتابع صعب عميو متابعة التعديلات نتمنى أن تدمج 

إذا ذىبنا بالاتجاه دمج القانونيين أو يعدل بقانون واحد ويمغى القانون أو القوانين السابقة، موضوع وان بوينت القانونيين 
نايين مذكورة ىذا ما تم ملاحظة من بعض زملائي ومذكور أصل القانون لا يوجد داعي ذكرة بالتعديل نعم لكن أذا 

( ىذا يجب أن يعاد النظر بو 2ن بوينت نايين رقم كبير يساوي تقريباً )ذىبنا بالاتجاه إلغاء القوانين السابقة نرجع إلى وا
موضوع انتخابات مجالس المحافظات أو انتخابات بالخارج شابيا ما شابو ىي الانتخابات السابقة إضافة إلى الكمفة 

عمل المجنة وتم العالية نتمنى أن يعاد النظر وتمغى ىذه الانتخابات موضوع نقل الصناديق من مركز ىذا يشكل ب
معالجة موضوع نقل الصناديق من مركز انتخابي المحطات إلى مركز في المحافظة عممية النقل والعد واعتماد العد 
اليدوي ىذه بو شائبة سوف تجرى داخل المحطات مع التشديد عمى المراقبة والمجنة أضافة موضوع الكاميرات وىذا 

دائرة واحدة وعدد من الدوائر ىذا فيو كلام كثير واعتقد ما نحتاج إلى  شيء جيد يخمصنا من موضوع المحافظة كونيا
شكل الموضوع كون المرشح لديو أصوات ىنا وىناك اعتقد سوف لا يكون ىناك تأثير قوي إذا ما وحد القانونيين بقانون 

معتمد عمى نص سابق تمغى %( الإخوان في المجنة لم يذكرىا 3( أولًا إذا كانت النسبة أكثر من )3واحد، في الصفحة )
%( أنا أؤيد ذلك الآن يوجد 3مثلًا إذا أكثر من خمسة وماذا يحصل بعد ذلك تعديل البصمات الغير مقروءة إلى )

( في نياية الصفحة ثانياً عانينا من 1الكثير من الناس لم يستطيعوا التصويت الآن لم تظير البصمة، الصفحة )
ين الدستورية كيف نتصرف معو ىل نبقى يعني يوجد نقص في المقاعد أو نعطيو موضوع المرشح البديل إذا ما اليم

 شير كذلك إذا لم يؤدي اليمين البديل ويأتي البديل الذي بعد ىذه من الأمور التي عانينا من عندىا. 
 -النائب عباس شعيل عوده الزاممي: -

يأتي من أجل أن نساعد عمى تقميل تشتيت مقاعد بالتأكيد تعديل قانون انتخابات مجالس المحافظات ومجمس النواب 
مجمس المحافظة ومجمس النواب لتقميل الصراعات عند تشكيل الحكومة المحمية والاتحادية وبالإمكان لمرشح المستقل 
أن يتواجد في أي من القوائم ويحصل عمى أعمى الأصوات ويكون ممثلًا لناخبيو، فقرة انتخابات الخارج أنا مع مقترح 

( من القانون التي تنص عمى تعتمد المفوضية أجيزة تسريع النتائج الإلكترونية وتجري 41اء انتخابات الخارج الفقرة )إلغ
عممية العد والفرز اليدوي لأوراق الاقتراع ولجميع المحطات بنفس محطات الاقتراع حصراً وحال انتياء العد والفرز 

%( تعتمد 3لفرز اليدوي الإلكتروني مع نتائج العد والفرز اليدوي بالنسبة )الإلكتروني وفي حال عدم تطابق نتائج العد وا
نما تنقل  النتائج عمى أساس العد والفرز اليدوي ىنا أسجل اعتراضي عمى أنو تعتمد نتائج العد والفرز اليدوي وا 

لأقضية من القانون نحن نعرف الصناديق مع نتائج العد والفرز الإلكتروني إلى مكان العد والفرز المركزي، إلغاء كممة ا
مجالس الأقضية انتيت مع انتياء قانون عمل مجالس المحافظات ونحن ىذا القانون مشرعي فقط لمجالس المحافظات 
القضاة ومجمس النواب ووضع إلية في القانون لانتخاب القائم مقامية ومدراء النواحي بالإضافة المحافظ ونائبيو ورئيس 

 بة لممحافظة يعني نحتاج تثبيت فقرة بالقانون إلى إلية انتخاب قائم مقام ومدير الناحية.المجمس ونائبيو بالنس
 



 -النائبة سروة عبد الواحد: -
أريد أن أتحدث أن أصل القانون أولًا مقترح قانون تعديل الثالث لقانون انتخابات لماذا مجالس المحافظات ومجمس 

ل القانون ىو يتحدث عن نظام سان تمغوا أتمنى إلغاء سان تمغوا من النواب يعني فصل القانونين، موضوع أخر أص
مقترح تعديل القانون وأن يعتمد الدوائر المتعدد بدل الدائرة الواحدة ونظام سان تمغوا نظام يكون أعمى الأصوات، 

لا تستحق تصرف عمييا  الموضوع الأخر لو العلاقة انتخابات الخارج أرجو إلغاء انتخابات الخارج الآن انتخابات الخارج
كل ىذه المبالغ وبالنتيجة لا يوجد أحد في الخارج ىو متميف الذىاب إلى الانتخابات ونحن بالداخل لا نستطيع أن 

%( نسبة الكوتا في الدوائر 23نأتيكم بالخارج، موضوع كوتا النساء نرجع إلى اصل الدستور العراقي أن لا يقل عمى )
 الموجود.

 -ود القدو:النائب وعد محم -
( 42الحقيقة لدينا بعض الملاحظات حول مقترح التعديل الثالث لقانون الانتخابات مجمس المحافظات والأقضية رقم )

نود أعلام سيادتكم بملاحظات الكل المكونات الصغيرة كالشبك والصابئة واليزيدية حول مقترح التعديل  2148لسنة 
سوف نقدميا بمقترح مكتوب عمى شكل  2148( لسنة 42والأقضية رقم ) الثالث لقانون انتخابات مجالس المحافظات

بعض النقاط ونعطييا إلى المجنة القانونية ىذه الملاحظات الحقيقة تقتصر عمى التالي أضافة فقرة )ج( إلى أصل المادة 
 ( ثانياً تكون بالصيغة الأتية.3)

لممرشحين الكوتا المكونات وأدنو توضيح إلى أضافة الفقرة  ج: أن يكون حاصل عمى شيادة الدبموم أو الإعدادية بالنسبة
( ثانياً الآن الفقرة )ب( أنصفة المكونات الكوتا نصف مقاعد المكونات الآن ىؤلاء مكونات فردية 3)ج( نص المادة )
نيم من %( وبالتالي يكون ىناك أقصاء عمى شيادة الدبموم والإعدادية من أبناء المكونات وحرما21وتشمل بنسبة )

 2115الترشيح، أيضاً فقرة أخر في ما يتعمق بموضوع كوتا الشبك كما تعممون بأن أبناء القومية الشبكية منذ عام 
تعرضوا إلى التيجير القصري من مركز مدينة الموصل بالاتجاه سيل نينوى وبالتالي أستمر ىذا التيجير وىذه الملاحقة 

لم يكون خلال ىذه الأعوام وجود لأبناء  2141مة ىذه العصابات عام من قبل عصابات داعش التكفيرية إلى أن دخ
القومية الشبكية في محافظة كربلاء أو في محافظة النجف الأشرف ولكن ىذا التواجد بدأ يتظاىر وبدأ يكون بشكل كبير 

دة النازحين والميجرين وذىبوا إلى المحافظات الجنوبية اليوم وبعد عو  2141جداً بعد التيجير القصري الذي طاليم عام 
إلى محافظة نينوى من أبناء القومية الشبكية الآن الكثير منيم الازالوا قامعين في محافظة النجف وكذلك في كربلاء 
ىؤلاء أصبحوا جزءً من ىذه المحافظة ولم يفكروا العودة إلى محافظة نينوى بعد ىؤلاء الحقيقة في انتخابات عام 

يكون ليم تمثيل في مجمس النواب العراقي واليوم ونحن قادمون عمى تعديل قانون مجمس  لم يشاركوا ولم 2121-2124
المحافظات والنواب والأقضية نقترح أن يكون ىناك مقعد لكوتا الشبك لمحافظة كربلاء وكذلك في محافظة النجف 

حافظتين ولا يستطيعون الوصول إلى الأشرف بالاعتبار أن ىناك كم عدد كبير من أبناء القومية الشبكية يقتنون ىتين الم
 العتبة الانتخابية. 

 -النائب رائد حمدان عاجب المالكي: -
سوف أقف عند جوىرة الملاحظة الأساسية في مقترح تعديل ىذا القانون وبالنسبة للأمور الفنية والسيادية سوف اقدميا 

كون ىذا التعديل لأغراض القانون نفسة والملاحظ إلى المجنة القانونية، من مبادئ الثابتة تعديل أي قانون يجب أن ي
عمى تعديل عمى مقترح تعديل قانون انتخابات مجالس المحافظات أن مضمون مقترح التعديل ىو ليس لمصمحة مجالس 

نما التعديل جوىرة وحقيقة ىو إلغاء قانون انتخابات مجمس النواب رقم ) ( 9المحافظات ولا يخص مجالس المحافظات وا 
، ما الجديد في المقترح سان تمغوا موجود في قانون مجالس المحافظات الدائرة الواحد موجود في مجالس 2121لسنة 

المحافظات انتخاب بالقائمة موجود في مجمس المحافظات الحقيقة والواقع أن ىذا المقترح أسم مقترح تعديل الثالث 
ات مجمس النواب طبعاً ىذا التوجو شاذ في مجال الصيغة لقانون انتخابات مجالس الانتخابات ىو إلغاء لقانون انتخاب
متخرج إلى الآن ما مر عمية مثل ىذا الشيء الحقيقة  2113والعمل التشريعي أنا عندي دكتورا في القانون منذ عام 

القانون  يعني تصور السيد الرئيس غداً أي جية تريد تشير إلى القانون ماذا تقول مثلًا النائب كذا وكذا استناداً إلى



تعديل الثالث لقانون انتخابات مجالس المحافظات بينما ىو قد يتكمم عن مجمس النواب أصلًا، يعني أما أن يكون ىناك 
تشريع لانتخابات عامة وىذا ممكن النقطة الثانية العدول عن النظام الانتخابي الأكثري والعمل أرادة العمل بنظام 

جزء كبير من أبناء الشعب العراقي وتوجييات المرجعية والتمثيل النسبي الذي كان انتخابي سان تمغوا يتعارض مع أرادة 
السبب وراء المحاصصة والفساد وباعتراف الجميع، ثالثاً أن النظام السياسي وفق دستور جميورية العراق حسب المادة 

تطبيق النظام البرلماني عندما يقترن ( ىو نظام ديمقراطي برلماني وأن تجربة الأنظمة السياسية المقارنة أثبتت فشل 4)
بنظام انتخاب التمثيل النسبي الآن يؤدي إلى إنتاج حكومات غير مستقرة وأن النظام الانتخابي أوفق لمنظام البرلماني 
ىو الانتخاب الأكثري سواء كانت المحافظة دائرة واحد ويفوز من يحصل عمى اعمى الأصوات أو كان دوائر متعدد 

ام الفائز الأكثر، لذلك أطمب أن يقتصر التعديل عمى قانون انتخابات مجالس المحافظات ويبقى قانون أيضاً وفق نظ
من أجل أعادة النظر في وضع  2118( لسنة 24مجمس النواب وأن يسبق ىذا التعديل لقانون المحافظات رقم )

ل أن نقنع الجميور والمواطنين المجالس لوجود رأي شعبي سمبي أتجاه لا بد أن نعدل قانون المحافظات من أج
 بالمشاركة في ىذه الانتخابات.    

 -النائب أسامة كريم خمف البدري: -
نحن ممثمين المكونات الصائبة المنديين واليزيدين وكذلك كوتا الشبك لدينا العديد من الملاحظات والمقترحات التي 

لمنائب الأول والمجنة القانونية نسخة وفي ما يخص  تخص المكونات في قانون انتخابات تم رفع نسخة من عندىا لكم
ملاحظة التي ذكرنيا تم إضافة فقرة )ج( لنص المادة ثانيناً في ما يخص شروط الترشيح أن يكون حاصل عمى شيادة 

صفة الدبموم والإعدادية بنسبة مرشحين الكوتا المكونات وأدنى توضيح ليذه الفقرة بأن الفقرة )ب( في مقترح القانون أن
%( وبالتالي 21قوائم المكونات الكبير ولا تنصف مقاعد الكوتا لممكونات الآن قوائم المكونات الفردية لا تشمل نسبة )

يكون أقصاء لذوي الشيادات الدبموم والإعدادية أبناء المكونات وحرمانيم من الترشيح، أما ما يخص موضوع المقاعد 
ي مقاعد المكون الصائبة نطالب أن يكون ىناك مقعد في مجمس محافظة المكونات الصراحة ىناك لم يأخذوا حقيم ف

 البصرة وكذلك المكون اليزيدي مقعد والمكون الشبكي. 
 -النائب جواد اليساري: -

لغاء إنتخابات  لى رأي الكتل الناشئة بخصوص طمبيم بالدوائر المتعددة وا  نحن نرغب أن تستمعوا إلى رأي المستقمين وا 
أن تستمعوا لإخوانكم وصار أكثر من ثلاث جمسات يتحدثوا ولا إنصاف من قبل زملائيم بيذا الخصوص،  الخارج، أممنا

عمى أقل تقدير أجتمعوا معيم ومع الكتل الناشئة لمفاوضتيم عمى بعض الامور التي تخص الإنتخابات، في ىذا القانون 
عمل حال عضو مجمس المحافظة او القضاء أو لا نجد إشارة إلى نياية العضو في مجمس المحافظة، حال تكميفو ب

الناحية ونجد بعض القوانين تشرع وحال تنفيذىا نجدىا ظالمة لبعض الشرائح، ويتم تعديميا ولا نفيم تكرار ىذا التعديل، 
ىنالك السادة أعضاء مجالس المحافظات ومجالس الأقضية والنواحي إذا تم حل مجالس المحافظات والأقضية والنواحي 

( سنة  ولم يحالفيم 43( سنة ولم يحصل عمى مكافأة الخدمة، وىنالك مجموعة لدييم خدمة )11منيم لديو خدمة ) قسم
( سنة ولم يحصموا عمى التقاعد أممنا أن نجد في ىذا 41الحظ لمتقاعد كون اعمارىم صغيرة وىناك اعضاء خدمتيم )

( سنة 51جمس المحافظة خدمة ولديو في دائرة أخرى خدمة )( سنة في م11القانون او القانون الأخر لإنصافيم، لدينا )
( وأحيل عمى 15وخدم في المحافظة اربع سنوات وعندما انتيت الدورة أراد أن يعود لدائرتو أخبروه إن عمره تعدى )

خدمة مجمس المحافظة فمم يحصل عمى المكافأة نأمل أن يتضمن ىذا القانون ىكذا حالات ينصف أعضاء مجالس 
( وعمره لم يتعدى 43فظات التي تنتيي دورتيم وينصف مجالس الأقضية والنواحي لمدورات السابقة الذين لدييم )المحا

( سنة وعمره خمسين ولم يحصل عمى التقاعد نأمل 41( سنة ولم يحصل عمى التقاعد، وىناك لدييم خدمة )31)
تنصفونيم في ىذا الجانب، السادة في المجنة القانونية تضمين فقرة في ىذا القانون لإنصافيم، ولغاية الآن يطالبونكم أن 

 نأمل أن تستمعوا لمطالبنا في ىذا الجانب.
 
 



 -النائب عادل حاشوش جابر الركابي: -
النقطة الاولى: العنوان الرئيسي لمقانون المقترح ىو قانون التعديل الثالث لقانون إنتخابات مجالس المحافظات والأقضية  

يختمف تماماً، اخر القانون  2121( لسنة 9، المضمون يختمف تماماً ىو تعديل القانون رقم )2148( لسنة 42رقم )
، ىذا حكم 2121( لسنة 9( ينص عمى إلغاء قانون إنتخابات مجمس النواب وبإعتقادي الذي ىو رقم )41المادة )

( أستند 19ة في العراق، الفقرة ثانياً المادة )غريب في عممية تعديل وتشريع القوانين لم نألفو سابقاً في السياسة التشريعي
( تنص من الدستور عمى تشريع قانون خاص بأنتخاب أعضاء 19إلى الدستور وليس لمكلام الفقرة ثالثاً من المادة )

( من الدستور أيضاً تنص عمى تنظيم إنتخابات أعضاء مجمس المحافظة ويشرع 22مجمس النواب والفقرة رابعاً المادة )
 ونن لدينا نصان دستورية تبيح الفصل بين القانونين وليس التوحيد.بقان

( سنة في من يساىم في تأسيس حزب 23تشترط إكمال سن ) 2143( لسنة 51ثالثاً في قانون الأحزاب المادة )
 (51( سنة أسس حزب وأقدم قائمة في حين ىذا القانون ينص عمى أن الترشيح لم بمغ )23سياسي، يعني انا عمري )

 سنة ىذا تناقض غير موفق في ىذا الموضوع.
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

 نعدل قانون الأحزاب.
 -النائب عادل حاشوش جابر الركابي: -

لا توجد  أحد القانونين ىذا تناقض لا يجوز ىذا انا مع الإبقاء عمى شيادة البكالوريوس وليس الإعدادية في القانون أيضاً 
 إنتخابات إقميم كردستان، كانت القوانين السابقة تشير وتشمل كل العراق.إشارة في القانون إلى 
( من المقترح يشترط أن تتوفر لدى المرشح إقامة دائمة في إنتخابات مجمس النواب، في حين البند 3الفقرة رابعاً المادة )

 ة لأننا نتكمم بنص قانوني.خامساً من المادة نفسيا مجمس المحافظة ينص عمى عشر سنوات لا بد من توحيد الإقام
المادة الأخرى بخصوص إنتخابات النازحين، أولًا غير معرف من ىم النازحين ومن ىم الميجرين يجب أن يُعرف في 

 تعاريف.
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

 مُعرف بأصل القانون.
 -النائب عادل حاشوش جابر الركابي: -

ن ينص عمى تعريف من ىو النازح، أيضاً إنتخابات النازحين تنص عمى كما ذكرت ىناك أخطاء في كل القانون يجب أ
إنتخابات داخل المدن المحررة، ماذا عن النازحين خارج المناطق المحررة؟ يجب أن تنص عمييا بشكل واضح لأنيم 

 تعرضوا لمظمومية كبيرة ويجير لجيات سياسية قد لا يرغب بيا الناخب أصلًا.
المجنة الموقرة مدخل كبير من مداخل التزوير، ىناك خاسرين ويعتبرون فائزين بإنتخابات موضوع إنتخابات الخارج و 

الخارج وىنالك فائزين ممكن أن يخسروا عنما نطبق ىذه الإنتخابات لا تتناسب مع الكمفة المالية وليست فييا عدالة 
ىناك صوت برلماني قوي نحن مع إلغاء  وليست فييا أمانة، نحن جربناىا في أكثر من دورة إنتخابية، أتمنى أن يكون

 شرط من الكتمة.  ماذان اعمى الفائزين من المحافظة ولإنتخابات الخارج، لا يوجد مانع أن يكو 
 -النائب امل عطية عبد الرحيم الناصري: -

روات وجود مجالس المحافظات كما نلاحظ في محافظاتنا ضرورة ممحة لأجل الرقابة وتحقيق العدالة في توزيع الث
العائدة لممحافظة من مشاريع تنمية الأقاليم وغيرىا، وكذلك الحد من حالة الفساد في المحافظة، لأن المحافظة تفتقر 

 لمرقابة المحمية والفعمية غير موجودة.
أ( يتكون ( الفقرة ثانياً )3ثانياً: التمثيل العددي غير كافي لأنو لا يوجد تمثيل أقضية ونواحي في ىذا القانون، المادة )

( بعد المميون ىذا العدد غير كافي نتمنى أن 211مجمس المحافظة من عشرة مقاعد ويضاف إلييا مقعد واحد لكل )
( الف يضاف إلى العشرة بعد المميون عضو مجمس إلى المحافظة حتى نستطيع ان نغطي 411يكون التمثيل لكل )

 الأقضية والنواحي التي تحتوييا المحافظة.



الفائزة بأعمى الأصوات ضمن القائمة  ة، بحيث لا تعتبر المرأ( تعديل الفقرة سادساً 5اء الفقرة خامساً من المادة )ثالثاً: إلغ
نما تعتبر الفائزة ضمن الإستحقاق الإنتخ  لممقاعد النسوية. اابي ثم بعد ذلك يتم إحتساب الكوتالإنتخابية وا 

 -النائب عمي حمود ناجي الموسوي: -
خارج، نحن نعرف التكمفة المالية العالية لإنتخابات الخارج، قد تصل تكمفة المصوت في الخارج إلى حول إنتخابات ال

صويت في الخارج لا تبمغ جدا مُبالغ فيو، كذلك عدد ال( دولار وىذا الم3-1( دولار اما تكمفة المصوت في الداخل )91)
( دولة في 43لا نستطيع السيطرة عمى إجرائيا في )( مميون ناخب، 23( الف ناخب مقارنةً في الداخل )231يتجاوز )

%( من 23آن واحد، عند مراجعة العمميات السابقة نجد إنو عممية إلغاء المحطات في الخارج عدد كبير يصل إلى )
 أصوات الناخبين.

في الإنتخابات القادمة  ثانياً صعوبة التدقيق الوثائقي لمعراقيين في الخارج ىذا شيء ميم عدم اعتماد البطاقة البايومترية،
سوف يكون باب لعمميات التزوير، كالتصويت بالإنابة وكذلك حشو الصناديق، ىذه كميا أسباب نطمب من خلاليا إلغاء 

 إنتخابات الخارج.
  -النائب عمي نعمة البمداوي: -

قانون في حال ترشيح أحد ( من أصل ال1( نائب يضاف البند تاسعاً  إلى المادة )53قدمنا مقترحين بتوقيع أكثر من )
أعضاء مجمس النواب في إنتخابات مجالس المحافظات يعد مستقيلًا حكماً من عضوية مجمس النواب حال إعلان فوزه 
بمقعد مجمس المحافظة، الغاية من ىذا المقترح الأول ىو لقطع الطريق لمن يريد الترشح لمجمس المحافظة من السادة 

يستقيل من مجمس المحافظة والعودة لمجمس النواب مرة اخرى وىذا إتفاق عمى إرادة  النواب ويكسب الأصوات وبعدىا
الناخبين، ولا يوجد بند يمنع النائب من ىكذا عمل، يتمتع المسؤولين التنفيذين الراغبين بالترشيح عمى مجالس 

أسماء المرشحين من قبل  المحافظات من درجة مدير عام صعوداً أصالة او وكالة بإجازة إلزامية تبدأ حال إعلان
المفوضية ولغاية إعلان النتائج النيائية، والغاية  منو ىو ضمان عدم إستغلال موارد الدولة من قبل المسؤولين التنفيذين 

 في حملاتيم الإنتخابية وىذا يسبب ىدر في المال العام ويؤدي إلى عدم تكافئ الفرص بين المرشحين.
 -يعي:النائبة ثناء فرج عثمان الرب -

ىناك تحديات البطاقة الموحدة في الإنتخابات عمى ضوئيا شُكِمت لجنة في مجمس الوزراء لجنة حكومية من المفوضية 
ووزارة الداخمية، وكانت من ضمن توصياتيا ىو الإستمرار بالبطاقة البايومترية لحين إستكمال البنى التحتية لمبطاقة 

 الموحدة.
ن إعتماداً عمى مديريات الجنسية في المحافظات وفي مناطق جغرافية كبيرة جداً خلاف ما ثانياً: إنتشار المواطنين سيكو 

معتمد عميو الآن في سجل الناخبين الحالي عمى مناطق جغرافية محصورة اقل بكثير من المساحات الجغرافية المعتمدة 
وموزعة بشكل منتظم عمى ( مركز تسجيل أو مراكز تموين 4119في الجنسية، حين إن المفوضية تعمد عمى )

 ( مديرية ومركز لمبطاقة الوطنية.523محافظات البمد عمى خلاف ما معتمد في وزارة الداخمية والتي تمتمك ما يقارب )
ثالثاً: في حال إعتماد البطاقة الوطنية في الإنتخابات القادمة ذلك يعني إلغاء بيانات سجل الناخبين الموثوق فييا، التي 

( عام، إنتشار الناخبين متعد حالياً في سجل الناخبين ىو 49الملايين الدولارات والجيود عميو طوال ) تم إنفاق مئات
منعكس عمى البطاقة البايومترية جاء نتيجة إلى أكثر من سبع مرات لتحديث سجل الناخبين بالإضافة إلى عمميات 

نشطار عدد كبير من التسجيل البايومتري منذ سنوات، شيدت ىذه العمميات إنتقال الناخ بين من منطقة إلى أخرى وا 
نتقاليم إلى محافظات ومدن خلاف ما كانوا عميو لمحافظات ومدن غير تابعة لمديرية الجنسية الخاصة بيم،  العوائل وا 
وفي حال إعتماد البطاقة ستكون مشكمة كبيرة لن تُحل، البيانات المثبتة عمى البطاقة الوطنية الحالية لا توجد فييا 
بيانات إنتخابية تعرف الناخب مكان تصويتو، خلاف ما موجود في البطاقة البايومترية، إختلاف نوع المغة البرمجية 
وتشفير البيانات بين قاعدة بيانات المفوضية والبطاقة يشكل تحدي كبير يحتاج إلى بنى تحتية جديدة بالكامل لممفوضية 

نية مختصة بالمفوضية أو الداخمية قادرة عمى نقل ودمج البيانات ووقت وجيد مضاعف، بالإضافة عدم وجود طاقات ف
 ومقاطعتيا.



 -النائب امير كامل محمد المعموري: -
( السيادة لمقانون والشعب مصدر السمطات وشرعيتيا، 3بخصوص قانون الإنتخابات أبدأ من الدستور العراقي المادة )

قال كممة في ىذا القانون، الإنتخابات الموجودة وكذلك المرجعيات حضرتكم الكريم عمى عمم في الدورة الرابعة الشعب 
أعطت رأييا وبشكل صريح وشيد الشارع العراقي الكثير من الصراعات، اتمنى ان يؤخذ ىذا الأمر بنظر الإعتبار، 

عممية حتى لا ينزلق الشعب والبمد إلى نفس المرحمة السابقة، أما بخصوص المستقمين وكذلك الحركات الناشئة و 
الإقصاء ليذا الموضوع أتمنى من السادة النواب الموجودين ىذا القانون الذي شٌرِع أنتم من فزتم بو وىناك كلام لمشعب 

%( وبسبب 13%( ونسعى إلى مشاركة )53في ىذا الموضوع مرة اخرى مشاركة الشعب نحن موجودين بنسة مشاركة )
%( يجب أن يشرع القانون لغرض 13وات اين تذىب لن يشارك )القوانين الموجودة وبسبب عدم ثقة الناخب بالأص

%( وليذه الشرعية المطموبة بالنسبة لدمج القانون لمجمس النواب مع مجالس المحافظات المادة 13ضمان مشاركة )
( من الدستور العراقي نصت عمى القانون 418( من الدستور العراقي نظمت قانون مجالس المحافظات، والمادة )422)

الذي يخص مجمس النواب، دمج القانونين غير موجد في الدستور وفيو مخالفة في ىذا الموضوع ومن ىذا النص، اما 
حتساب الأصوات الأعمى  إذا تطرقنا إلى مواد وفحوى القانون كثيرة أعتماد آلية الترشيح الفردي كانت ىي المطموبة وا 

سابقة لا توجد فترة معينة لأظيار النتائج في ىذا القانون، وانتم وأصوات الخارج فييا إعتراضات كثير خلال الدورات ال
تعممون بإمكان النواب المستقمين أو من يرشح مع المستقمين أن يشرك بالقوائم الأخرى عممية الإشراك مع القوائم الأخرى 

لأن يفوز ايرغب  ات لموانتم تعمموا في القوانين السابقة رئيس القائمة ىو من يسيطر عمى القائمة، ويأتي بالأصو 
 بالإنتخابات.

لو ذىبنا إلى تشريع في عممية تغيير الدستور وكما ىو الحال والنشاط الموجود لدينا في تغيير قانون الإنتخابات 
نتخاب مجمس  والإنتخابات في المحافظات ونذىب لإنتخاب محافظ ونائبين خير من ما موجود الآن ممن ترىل وا 

جد جدوى إقتصادية بإنتخاب مجالس محافظات وأنتم تعمموا الدورات السابقة وما موجود الآن محافظة غير مجدي ولا تو 
 الخطوات الأخرى. نم تراجع في الخطط العمرانية وغيرىاو خير دليل ما موجود فيو البمد من من إعمار و 

 -النائب اميد محمد احمد فيض الله: -
ا تحفظنا في في إجتماع المجنة القانونية، لغاية الآن لا يوجد مبرر لا نعرف ما ىو الإصرار عمى دمج القانونين؟ سجمن

لدمج قانونين مجمس النواب ومجالس المحافظات، طمبنا اكثر من مرة داخل المجنة بأن السيد رئيس المجمس ونائبيو 
ون ونصف ناخب يرسموا كتاب إلى المحكمة الإتحادية ىل دمج القانونين مخالفة دستورية أم لا، ىناك أكثر من ممي

( وليم حق التصويت ولغاية الآن ليس لدييم بطاقة بايومترية بإعتبار في القانون حصرنا 2113- 2111جديد مواليد )
أن يكون الناخب حاصل عمى بطاقة بايومترية طويمة الأمد، ليذا نطمب من المفوضية بأمكانية حصول ىؤلاء الناخبين 

المدة المعينة، وسجمنا ملاحظاتنا عمى إنتخابات الخارج برفضيا بشكل قاطع، ولا عمى بطاقة بايومترية طويمة الأمد في 
ممكن أن نتنازل عن ىذا الموضوع، بأعتبارىا باب من أبواب الفساد والتزوير، غير ممكن أن نتنازل أن يكون الناخب 

وخصوصاً في  2141عام ىناك محافظات أستغمت بعد  نالا تقل عن عشر سنوات بإعتبار  من سكنة المحافظة لمدة
 كركوك بالتغيير الديموغرافي، نطالب بان يكون الناخب من سكنة المحافظة مدة لا تقل عن عشر سنوات.

 -النائب مثنى امين نادر: -
أدى إلى التظاىرات والقتل وبالتالي تغيير كبير في النظام السياسي في القانون،  2148التزوير الذي حصل في عام 

ونية تحتاج الكثير من النزاىة والدقة والمينية والإحترافية في الصياغة نحن لا نريد أن نأخذ البمد من الصياغات القان
ازمة إلى أخرى، أنا اعتقد أن المعالجة التي تمت ليذه الصياغات التشريعية بيذه الطريقة أو بالخمط بين قانون مجمس 

قد تؤدي إلى فوضى أخرى بالبمد، انا أستغرب من تقرير  النواب ومجالس المحافظات صياغات غير مينية وغير رصينة
المجنة بانيا ذكرت بعض الآراء التي ىي آراء لكتل ونواب ويمثمون نسبة كبيرة من الشارع ىذه الآراء ذكرت بعنوان آراء 

 مخالفة كيف.مختمفة، كيف تذكر آراء النواب وىم أصلاء في المجنة بعنوان آراء مختمفة، آراء مختمفة ممكن أما آراء 
 



 -السيد رئيس مجمس النواب: -
 عبارة مخالفة ومختمفة الأثنين صح.

 -النائب مثنى امين نادر: -
نؤكد مرة أخرى الرجاء فصل القانونين من بعض لأن قانون مجمس النواب أمامنا ثلاث سنوات لمنقاس والإنضاج 

حافظات، لكننا لسنا بصدد ىذا الإستعجال والرصانة فيو نحن ربما مستعجمون في إصدار قانون يخص مجالس الم
لقانون مجمس النواب، وندعو لإعطاء الوقت الكافي لإنضاج ىذا القانون في جو سياسي رصين في قدر كبير من 
الحوار والتفاىم ونخرج البمد من الازمات التي فيو، الإنتخابات في الخارج ثبت بالدليل القاطع إنيا سبب من أسباب 

%(، ذكرت 13لأمر ربما لا ينكره أحد لذلك ندعو لإلغائيا، وصول نسبة توزيع البطاقات إلى نسبة )التزوير وىذا ا
مسألة التحول إلى الألكتروني ونحن بالنسبة لمجمس النواب مثلًا أمامنا ثلاث سنوات بإمكان المفوضية ان تقوم بيذا 

 العمل بأفضل وجو.
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

 إستخدام البطاقة البايومترية حصراً. التعديل يتحدث عن
 -النائب مثنى امين نادر: -

%( يتم التحول إلى البطاقات 13ىناك عبارة في التقرير إنو في حالة عدم وصول نسبة توزيع البطاقات إلى نسبة )
ز اليدوي الإلكترونية، ما مصير التصويت الخاص إذا كانت الإنتخابات تجرى في يوم واحد ىذا سؤال؟ العد والفر 

ضروري إضافة للألكتروني لكن دون الإستناد إليو بالكامل ولا بد من النص عمى آلية واضحة رصينة لمعد اليدوي 
( قاعدة البيانات البطاقة التموينية، 8والرقابة عمى العد ومشاركة ممثمي الأحزاب، أخيراً سجلات الناخبين في المادة )

في إعداد السجل؟ وذكر آلية واضحة لتوزيع المقاعد، أنا إستغربت إن البطاقات  لماذا لا يعتمدوا التسجيل البايومتري
التموينية تستخدم في حين نحن نقول إن الإنتخابات تجري بالبطاقة البايومترية، إذا كانت البطاقة البايومترية صادرة إذن 

 الناخبين.تكونت قاعدة بيانات تعتمد عمى ىذه البطاقة، لماذا لا تعتمد ىذه في سجلات 
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

 لإتمام المداخلات لدينا فقرات أخرى في جدول الأعمال، ادعو لإختصار المداخمة.
 -النائبة دعاء كاظم بشت العقابي: -

 ( بما إن الإنتخابات سوف تجري وفق نظام سانت ليغو والمحافظة دائرة واحدة فلا حاجة3إلغاء الفقرة الثالثة من المادة )
( التي تنص، إذا أستندت الكوتا النسوية بكل دائرة 5لوضع جدول لمكوتا النسائية، تعديل الفقرة سادساً من المادة )

إنتخابية وفقاً لنتائج الإنتخابات فمن تكون ىنالك عممية إستبدال تكون لا تعتبر المرأة الفائزة بأعمى الأصوات ضمن 
نما تعتبر فائزة بمقعد إستحقاق إنتخابي.القائمة الإنتخابية ىي حصة كوتا النساء و   ا 

 -النائبة اخلاص صباح خضر الدليمي: -
ننا نفتح المجال امام مجالس المحافظات لمتأجيل، ونحن لدينا برنامج 9المادة ) ( تتعارض مع البرنامج الحكومي، وا 

وكوتا المكونات، بالنسبة حكومي لا يوجد تأجيل في مجالس المحافظات، لديَ ملاحظة حول موضوع الكوتا لمنساء 
لم تكن الكوتا واضحة كانت امرأة تفوز بأعمى  2124لكوتا النساء لم أجد آلية واضحة لتحديد الكوتا في إنتخابات عام 

الأصوات لكن حسبت كوتا، لذلك أطمب من المجنة مادة قانونية واضحة وصريحة بما يتعمق بكوتا النساء، النساء التي 
( 1يكون حاليا حال الرجال لا تعتبر كوتا، عمى مستوى الدائرة والمحافظة ممكن ان يكون )تفوز بأعمى الأصوات 

 نساء.
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

 ما ىي الكوتا؟ ىي تمنح لم ليس لو تمثيل، إذا فاز بأصوات لا نعطيو كوتا، الكوتا تمنح لمن نخشى أن لا يُمثَل.
 



 -النائبة اخلاص صباح خضر الدليمي: -
بصراحة لم يكن ىناك تمثيل حقيقي ليذه المحافظات  2124ما يتعمق بكوتا المكونات أو الأديان، في إنتخابات عام ب

( ألاف إيزيدي 3عمى إعتبار كانت عمى مستوى الوطن، مثلًا أنا بصراحة من محافظة نينوى أو محافظة كركوك لدينا )
( الف مسيحي ممكن إنو من محافظة النجف يؤخذ مقعد 21ف )( ألاف مسيحي، لكن مثلًا لدينا في محافظة النج3أو )

كركوك ككوتا الأديان، وأنا أقترح عمى المجنة أن تكون الكوتا من المحافظة ومن مجالس المحافظات حصراً حتى يكون 
 تمثيل حقيقي للأديان الموجودة في ىذه المحافظات لممثمييا وتختار ممثمين حقيقين ليا.

 -ان عمي الباستكي:النائب شريف سميم -
الدستور واضح في نسب التمثيل في مجمس النواب رغم عدم وجود إحصاء سكاني لغاية الآن، ىنالك ظمم وغبن يمحق 
بالمكون الأيزيدي لدورات متعددة ولغاية الآن، حيث لا يتم منح ىذا المكون ما يستحقو من مقاعد حسب الكثافة 

 في مجالس المحافظات، الكثافة السكانية لأبنائو وحسب البطاقة التموينية السكانية لأبنائو لا في مجمس النواب ولا
( الف نسمة، لكن رغم ذلك فإن المكون يمنح مقعد واحد في مجمس النواب 111والمعمول بيا الآن ىي أكثر من )

عميا ذو العدد ومقعد اخر يتيم في مجمس محافظة نينوى، والآن ىنالك قرار واضح وصريح من المحكمة الإتحادية ال
 يقر بتعديل الفقرات الخاصة بتمثيل المكونات وخاصة المكون الأيزيدي. 2124( إتحادية لسنة 15)

يقر بتعديل الفقرات  2124( إتحادية لسنة 15ىنالك قرار واضح وصريح من المحكمة الإتحادية العميا ذو العدد )
حقاق حقو في منحو الخاصة بتمثيل المكونات وخاصة المكون الأيزيدي، في ىذا  التعديل يجب مراعاة ىذا المكون وا 

لمقاعد تتناسب مع الكثافة السكانية لأبنائو في مجمس النواب ومجمس محافظة نينوى، والجانب الأخر نطالب بأن يتم 
ية مشاركة النازحين في الإنتخابات القادمة في مناطق تواجدىم، وذلك لكون البرنامج الحكومي لعودتيم لم يطبق لغا

 الآن، والواقع المناطق التي نزحوا منيا غير طبيعية وغير ملائمة لعودتيم والإدلاء بأصواتيم.
 -السيد رئيس مجمس النواب: -

%( الإعدادية فما فوق، ىو المرشح واحد أعتقد حتى 21شرط الشيادة بكالوريوس و) بما يتعمق بموضوع المكونات
 .نعطييم مساحة يجب إستثنائيم من ىذا الشرط

 -النائب عبد الرحيم جاسم محمد الشمري: -
( تطرقت فقط إلى توزيع مقاعد الكوتا ولم تتطرق إلى عممية التصويت، الغاية من مقاعد الكوتا إن بعض 1المادة )

المكونات ليس ليا تمثيل أو لا تصل إلى الرقم حتى يكون ليا نصيب في مجمس النواب أو مجمس المحافظة، وعميو 
ن تصويت ىذه الالمكونات المشمولة بالكوتا فقط ليذه المكونات، حتى لا يتم إستغلاليم من قبل جيات ولا أقترح أن يكو 

ىم يستغموا جيات، أي إن المسيحي يصوت لممسيحي والصابئي يصوت لمصابئي والأيزيدي يصوت للأيزيدي، ىذا 
ىبوا لغير الكوتا، انا أعتقد إن الكوتا تمنح لمن أعتقد فيو إنصاف لمكونات ولجيات اخرى، من يقول إننا نمثل بأكثر فميذ

 يخشى ان لا يُمثل.
المادة الخامسة لماذا تحذف عبارة حسن السيرة والسموك، انا أعتقد ليس فقط من يسجن لا يرشح الذي ليس لديو حسن 

يت خارج العراق ( أنا مع أن يمغى التصو 8سيرة وسموك أيضاً المفروض يبعد لذلك أنا أطمب إعادتيا، في الصفحة )
 وأعتقد ىنالك إجماع حسب المداخلات لجميع النواب.

 -النائب نايف خمف سيدو الجندو: -
عمى يد العصابات التكفيرية الذين إرتكبوا أبشع  5/8/2141لا يخفى عميكم ما تعرض لو أبناء القومية الأيزيدية في 

ت السياسية المستمرة من قبل الأحزاب المتنفذة، خصوصاً الجرائم بحق الأيزيدين، لكننا اليوم أيضاً نعاني من التدخلا
إستغلاليم لمنازحين الأيزيدين لمتصويت لأشخاص معينين تابعين لأحزابيم لا يمثموا الإرادة الحقيقية للأيزيديين، لذلك 

ن الأيزيدي داخل وبأسم القومية الأيزيدية ولكوني ممثميم في مجمس النواب العراقي أطالب بحصر التصويت لأبناء المكو 
مناطقيم الأصمية وعدم فتح مراكز لمتصويت داخل المخيمات وبإمكان النازحين التصويت في مناطقيم الأصمية لضمان 



منح الأصوات لمممثمين الحقيقيين، لأننا نعاني من نقص في التمثيل الحقيقي بسبب ىذه التدخلات السياسية كما نطالب 
 يزيدية في محافظة نينوى حسب نسبة تواجدىم في المحافظة.إضافة مقعدين لأبناء القومية الأ

 -النائب حسن وريوش محمد الأسدي: -
لدي العديد من الملاحظات، أرسمت بكتاب رسمي للإخوة في المجنة القانونية المجنة المختصة ، لدي العديد من 

سمي وىذهِ الملاحظات تم ارساليا الملاحظات لضيق الوقت سوفَ أختصرىا في ثلاثة ملاحظات، ونحن قدمنا كتاب ر 
 إلى المجنة.

أولًا: القانون الجديد للإنتخابات، مجمس النواب ومجالس المحافظات يمثل تعديل عمى قانون انتخاب مجالس المحافظات 
 ، بما يشمل انتخابات البرلمان ومجالس الإنتخابات، بعض المواد التي تم تعديميا بعضيا تُركت عمى حاليا،2148لعام 

مما يعني نفاذ ىذا التصويت عمى ىذا التعديل ومن ىذهِ المواد لم يقترح تعديميا وستبقى نافذة بصيغتيا القديمة المتعمقة 
في النظام الإنتخابي، وطريقة توزيع المقاعد عمى المرشحين فاعتمدَ القانون عمى نظام القائمة المفتوحة وليسَ الترشيح 

 ماء القوائم ورؤساء الكتل عمى مخرجات ونتائج ىذهِ الإنتخابات.الفردي، ىذا يعني تكريس ىيمنة زع
% الغريب أنَ الإخوان الأن يُريدون أن يعدلوا 2ثانياً: الغريب في الموضوع نحن طرحنا ملاحظة فيما يخص نسبة 

%،  إذا سمحتم لي أعطي بعض البيانات لمحافظة بغداد وأكتفي غير 3% إلى 2بعض النقاط المطروحة من 
% 2فظات البقية، يمنح القانون نسبة لمبصمات الغير مقروءة المسموح ليا بالمشاركة في الإقتراع ويحددىا بنسبة محا

من عدد الناخبين في سجل الناخبين الإلكتروني عمى مستوى المحطة حال التخطي، ىذا الموضوع فيوِ خطورة بالغة 
من مجموع عدد الناخبين المسجمين وليسَ المصوتين وىو رقم  عمى نزاىة الإنتخابات إذا إنَ نسبة التخطي تم احتسابيا

%، وأنا سوفَ أوضح شيء بسيط داخل 2أكبر من عدد المصوتين، يضاف إلى ذلك ارتفاع نسبة التخطي المسموح بيا 
 % مشكمة، في محافظة بغداد عدد محطات الإقتراع 2%، 3بغداد حتى نرى خطورة ىذهِ النسبة فضلًا عن تعديميا إلى 

( ناخب لكل محطة، فإذا تم 511( محطة ومعدل المسجمين في سجل الناخبين يقارب بحدود )453511يقارب بحدود )
%  ىذا يعني إمكانية تمرير أصوات 2احتساب نسبة التخطي أي السماح بالتصويت بدون فحص البصمة لمناخب 

ويكون مجموع الأصوات التي يمكن تزويرىا  ( أصوات عمى الأقل لكل محطة1بالتزوير من خلال ىذا المنفذ بمقدار )
 ( ألف، ىذا وحده يمكن أن يحصل المزورون بيا.411عمى مستوى مجموع محطات محافظة بغداد )

 -النائب محمد جاسم محمد عمي: -
ل إذا لم نؤمن في التداول السممي لمسمطة عبر صناديق الإقتراع وعبر لجان إنتخابات دورية ونزيية يقانون منصف وعاد

قانون مجالس  فيذا موضوع خطير جداً، لأنوُ ما مطروح الأن من قانون انتخابي والمسودة لمقترح تعديل
( نائب موقع ومشفوع السيدات السادة النواب من 15المحافظات موضوع خطير جداً، نحنُ قدمنا تواقيع أكثر من )

و(  وكذلكَ إعتبار غرفض نظام إنتخاب) سانت ليبالكثير من النواب المستقمين الكتل السياسية الناشئة والمعارضة 
المحافظة من دائرة واحدة، سيادة الرئيس الدعوة إلى المشاركة في الإنتخابات المشاركة الواعية لا تأتي إن لم يكن ىناكَ 

جديد، قانون منصف وعادل يطرح لمناخب ويمكِن من التغيير، الإنتخابات ىي دعوة لمتغيير، ىي ليست دعوة لمبيعة والت
ىي دعوة لمتغيير ىذا التغيير لا يتم ومن غير الممكن أن يمضي بوجود قانون إنتخابات بيذهِ الصيغة المطروحة سيادة 

( نائب قدموا ىذا المقترح برفض )سانت ليكو( ورفض 13الرئيس، أتمنى من جنابكم الأخذ بيذا الموضوع، أكثر من )
ملاحظات ولا بد الأخذ بيا، ىذا القانون غير منصف سيادة الرئيس وجنابك الدائرة الواحدة لا بد الإستماع إلى ىذه ال

أكثر من جمسة استمعت لمقوى الناشئة، أتمنى الأخذ بيذا الموضوع ملاحظات كثيرة توجد عمى القانون أنا كعضو في 
النظام الإنتخابي الذي تم  المجنة القانونية اتناقش بيا مع لجنتي الموقرة في تفاصيل فنية، لكن لا بد أن لا نمضي بيذا

 إجراء الإنتخابات أكثر من مرة وىو محاولة واضحة وصريحة لتكريس السمطة بأيدييم.
 -النائب حسين جاسم: -

عدد المقاعد )لمكرد الفيمين( عمى عموم العراق لا يناسب عدد سكانو في مناطقيم بصراحة، لدينا مقعد واحد في ) 
د مجالس المحافظات، الكرد الفيمين لدينا مقعدين في مجالس المحافظات واحد في ) واسط( ولدينا مقعد واحد في بغدا



واسط( والأخر في )واسط( لكن عندما تأتي الى مجالس النواب تجد مقر واحد في محافظة )واسط( ىنا يوجد تخبث في 
 ىذهِ القضية ىذا أولًا.

 ي )ديالى( بانتشار الفيمين في ىذهِ المناطق بكثافة جداً.ثانياً: نحن نطالب في واسط مقعدين وأيضاً في بغداد وواحد ف
 -النائب محما خميل قاسم حسن: -

تعديل ىذا القانون بصراحة نحنُ معو، لكن دمج القانون مجالس المحافظات مع مجمس النواب يعمل لنا إرباك ويخالف 
 الدستور والقانون، عمى سبيل المثال.

( يوم أصلًا مجالس المحافظات مجمدة، أطمب أن تكون المجنة القانونية أن 13) ( إجراء إنتخابات قيل1في المادة )
يكون ىذا القانون إجراء مجالس المحافظات مع مجالس الأقضية، كثير من الإشكالات تخمق للأقضية بسبب القائمقام، 

راقي في الخارج أعاقبو، في المادة شكراً سيادة الرئيس ليذهِ الفقرة ثم ىناك من يتحدد لا يحق لمعراقيين في الخارج، الع
( يحق لمعراقيين في المشاركة في الإنتخابات والتصويت والمشاركة ىناك صوت يقول معاقبة النازحين إذا الدولة غير 3)

قادرة عمى توفير بيئة مناسبة لمنازحين وعودة النازحين، كيف نعاقب النازحين بعدم السماح ليم بالتصويت، أي صوت 
 عتبره تجاوز حمى حقوقيم الدستورية والقانونية لمنازحين، بالنسبة لمكرد الفيمين.النازحين ن

   -السيد محسن عمي أكبر نامدار المندلاوي ) النائب الأول لرئيس مجمس النواب(: -
 الجديدة ثلاثة مرات، لدينا ثلاثة فقرات باقية من جدول الأعمال اليوم نريد إكماليا.  االكوت لقد تكممنا عمى

 -النائب محما خميل قاسم حسن: -
( لميزيدين، ازيدين مرتين بزيادة مقاعد )الكوتفي الموصل إثنين وفي دىوك واحد، لأن المحكمة الإتحادية انصفت الي

 سيادة الرئيس قسم يقولون إذا استطعتم الحصول عمى مقاعد، نحن نتخوف من اليجرة وخمو العراق من ىذهِ المكونات. 
 -ى زياد سيدو:النائبة رونز  -

عمى ما أعتقد بأن يجب  2141في ما يخص المادة وقانون مجالس المحافظات، كان ىناك قرار لممحكمة الإتحادية في 
أن يناسب عدد المقاعد اليزيدية لمكوتا لممكون اليزيدي مع نسبتيم السكانية، وقرار المحكمة الإتحادية جاء بناءً عمى 

واحدة فقط  لميزيدين في مجمس  ابمقعد الكوتوالسياسيين اليزيدين الذين طعنوا  شكوى من قبل مجموعة من الناشطين
اليزيدين في محافظة نينوى ليتناسب  افقة عمى تحديد عدد المقاعد الكوتالنواب، لذا نطالب مجمس النواب الموقر بالموا

ا يخص في مادة الميجرين، في ما مع حجميم السكاني في المحافظة ونظراً لمراعاة الظروف التي يمروا فييا، وفي م
يخص تصويت الميجرين والنازحين من الأفضل أن يكون التصويت في مكان سكنيم الأصمي، التي أجبروا عمى تركيا 

نياء معاناة النزوح.  كي يكون ذلكَ حافزاً  قوياً لعودتيم إلى مناطقيم وا 
   -س مجمس النواب(:السيد محسن عمي أكبر نامدار المندلاوي ) النائب الأول لرئي -

 السيدا السادة النواب، نعود إلى جدول الأعمال.
بشأن تمميك قطع  0114( لسنة 05الفقرة ثالثاً: تقرير ومناقشة ) القراءة الثانية( مشروع قانون تعديل الأمر رقم )*

 أراضي سكنية لمنتسبي شركة مصافي الوسط/ الدورة )شركة عامة(.
ناقشة تكون مع رئيس المجنة وأعضاء المجنة في المجنة مباشرةً لأي تعديل أو إضافة عمى السيدات السادة النواب، أي م

القانون، أربعون مداخمة بسبب الموضوع نُكمل ومن ثم بعد، أي مداخلات أي إضافات تكون من داخل اجتماعات 
 المجنة.  

 -النائب ريبوار ىادي عبد الرحمن برايم: -
في موضوع الدمج القانوني، موضوع الدمج أو الفصل بين القانون قانونياً موضوع خيار  أغمب المداخلات تكون المتعمقة

تشريعي، والمقترح المقدم إلى المجنة القانونية مقدم بشكل توحيد بين القانونين، الخيار سوف يكون لمجمس النواب أولًا، 
تقمة للإنتخابات وسوفَ نناقش موضوع وثانياً موضوع إنتخابات الخارج، نحنُ سوف نستضيف الييأة العميا المس

الإنتخابات الخارج حتى نصل إلى الحل بشكل أن تكون موافق بالدستور وعدم حرمان العراقيين خارج العراق، سوف 



نأخذ بنظر الإعتبار كل المداخلات ومقترحات السيدات السادة اعضاء مجمس النواب ونطمب منيم تقديم المقترحات 
 ة القانونية.بشكل مكتوب إلى المجن

 -النائب ىيبت حمد عباس الحمبوسي: -
بشأن تمميك قطع أراضي سكنية  2111( لسنة 43يقرأ تقرير ومناقشة ) القراءة الثانية( مشروع قانون تعديل الأمر رقم )

 لمنتسبي شركة مصافي الوسط/ الدورة )شركة عامة(.
 -النائب يحيى احمد فرج العيثاوي: -

بشأن تمميك قطع  2111( لسنة 43ناقشة ) القراءة الثانية( مشروع قانون تعديل الأمر رقم )يُكمل قراءة  تقرير وم
 أراضي سكنية لمنتسبي شركة مصافي الوسط/ الدورة )شركة عامة(.

 -النائب باسم نغيمش جميف الغريباوي: -
بشأن تمميك قطع  2111لسنة  (43يُكمل قراءة  تقرير ومناقشة ) القراءة الثانية( مشروع قانون تعديل الأمر رقم )

 أراضي سكنية لمنتسبي شركة مصافي الوسط/ الدورة )شركة عامة(.
 -ىيبت حمد عباس الحمبوسي:النائب  -

 2111( لسنة 43يقرأ رأي المجنة والأسباب الموجبة لتقرير ومناقشة ) القراءة الثانية( مشروع قانون تعديل الأمر رقم )
 منتسبي شركة مصافي الوسط/ الدورة )شركة عامة(.بشأن تمميك قطع أراضي سكنية ل

   -السيد محسن عمي أكبر نامدار المندلاوي ) النائب الأول لرئيس مجمس النواب(: -
( لسنة 53رابعاً: تقرير ومناقشة ) القراءة الثانية( مشروع قانون التعديل الأول لقانون وزارة الكيرباء رقم ) *

0101. 
 -الجبوري: النائب محمد نوري أحمد -

 .2141( لسنة 35يقرأ تقرير ومناقشة ) القراءة الثانية( مشروع قانون التعديل الأول لقانون وزارة الكيرباء رقم )
 -النائب حسن وريوش محمد الأسدي: -

 .2141 ( لسنة35تقرير ومناقشة ) القراءة الثانية( مشروع قانون التعديل الأول لقانون وزارة الكيرباء رقم )يُكمل قراءة 
 -النائبة فاطمة حسين متيغي المساعدي: -

 .2141( لسنة 35تقرير ومناقشة ) القراءة الثانية( مشروع قانون التعديل الأول لقانون وزارة الكيرباء رقم )قراءة تُكمل 
  -النائب منصور مرعيد عطيو الجبوري: -

( لسنة 35التعديل الأول لقانون وزارة الكيرباء رقم ) يقرأ رأي المجنة لتقرير ومناقشة ) القراءة الثانية( مشروع قانون
2141. 

   -السيد محسن عمي أكبر نامدار المندلاوي ) النائب الأول لرئيس مجمس النواب(: -
تقرير ومناقشة ) القراءة الثانية(مشروع قانون التعديل الأول لقانون دعم المشاريع الصغيرة المدرة الفقرة خامساً:  *

 . 0100( لسنة 01لمدخل رقم )
 -رائد حمدان عاجب المالكي: -

سيادة الرئيس مشروع التعديل المقدم ىو فقط تغيير اسم وزارة الكيرباء إلى وزارة الكيرباء والطاقة المجددة، أعتقد ىذا 
في الأمر التعديل لا يحل مشكمة كيرباء لمشعب العراقي ولا غير ىذا الأمر، أنا أتمنى أن يتضمن تعديلات جوىرية 

ىيكمية الوزارة، كأن يكون مثلًا اقتراح أن يتضمن تأسيس شركة كيرباء وطنية، مثل ما لدينا شركة نفطية وطنية وشركة 
اتصالات وطنية، بعد ذلك ندمج الكيرباء مع النفط في وزارة نسمييا وزارة الطاقة، أما ىذا المشروع والفقرة وكميا فقط 

 لكيرباء إلى وزارة الكيرباء والطاقة المتجددة.تغيير اسم وزارة الكيرباء من وزارة ا
 



 -النائب عادل حاشوش جابر الحاتمي: -
لا أُريد تكرار ما قالوُ زميمي، القانون ىو فعلًا اقتصر عمى فقط تغيير اسم وزارة الكيرباء، الذي نعرفو الطاقة المتجددة 

، المفروض القانون يشمل تعديل حتى في أو الطاقة المضيفة ىو مصطمح جديد غير متداول عمى نطاق ضيق جداً 
ىيكمية الوزارة، الميام كيفية التطبيق  أيضاً تقرير المجنة أشار أنو طمبت وزارة الكيرباء التريث في القراءة الثانية، لم 

بت وزارة يقولوا الكيرباء ما ىو رأييا ومن ثمَ تم التأكيد من قبل المجنة عمى وزارة الكيرباء، ىل وردتكم إجابة؟ ىل أجا
الكيرباء ىل ىي مع ىذا التعديل ىل ىناك تعديلات أخرى أو فقط اسم القانون، قانون وزارة الكيرباء والطاقة المتجددة 

 فقط.
 -النائب حسين سعيد كاظم الربيعي: -

( 41لمدخل رقم )يقرأ تقرير ومناقشة ) القراءة الثانية( مشروع قانون التعديل الأول لقانون دعم المشاريع الصغيرة المدرة 
 . 2142لسنة 

           -جاسم عطوان جري الموسوي: النائب -
تقرير ومناقشة ) القراءة الثانية( مشروع قانون التعديل الأول لقانون دعم المشاريع الصغيرة المدرة لمدخل رقم يُكمل قراءة 

 . 2142( لسنة 41)
 -النائبة منال حميد ىاشم الموسوي: -

ومناقشة ) القراءة الثانية( مشروع قانون التعديل الأول لقانون دعم المشاريع الصغيرة المدرة لمدخل رقم  تقريرتُكمل قراءة 
 . 2142( لسنة 41)
 -النائب أمير كامل محمد المعموري: -

ة لمدخل رقم تقرير ومناقشة ) القراءة الثانية(  مشروع قانون التعديل الأول لقانون دعم المشاريع الصغيرة المدر يُكمل قراءة 
 .   2142( لسنة 41)
           -النائبة ناسك ميدي غريب الزنكي: -

تقرير ومناقشة ) القراءة الثانية( مشروع قانون التعديل الأول لقانون دعم المشاريع الصغيرة المدرة لمدخل رقم تُكمل قراءة 
 . 2142( لسنة 41)
  -النائبة نو رمين معروف غفور: -

ذا القانون بصراحة ىذا قانون ميم جداً ذات مساس في شريحة كبيرة من المواطنين وخاصةً من أبناءنا بالنسبة لتعديل ى
( 21( ثالثا: حولَ مبمغ القرض كان موجود )4العاطمين عن العمل، لدي بعض الملاحظات، بالنسبة لتعديل المادة )
ضوع أو ىذا التعديل بفرار مجمس الوزراء فغير مميون سابقاً في النص الأصمي لمقانون لكن حالياً تم وضع ىذا المو 

واضح إذا كان ىذا المبمغ سيحدد سنوياً حسب الموازنة أو حسب المشاريع من حيث نوعيا وقطاعاتيا أم ماذا غير 
( الفقرة )ثالثاً( المضافة إلى القانون التي تنص عمى تقرير المتأخرين عن تسديد الأقساط 5واضح، بالنسبة إلى المادة )

% أعتقد ىذا شرط صعب بالنسبة إلى المشاريع الصغيرة التي في بيئة غير مؤاتية للإستثمار مع وجود تحديات 2نسبة ب
كبيرة من حيث المنافسة الاحتكار والإغراء وغيرىا من الأمور، أعتقد صعب وجود ىذا الشرط أما أن تُمغى الغرامة أو 

وقرة تعديل المادة أربعة من القانون الأصمي بأن يكون لمصندوق فرع أن يكون  بدون عذر مشروع، أقترح عمى المجنة الم
( أولًا: ليصبح الصندوق مديرية عامة في وزارة العمل والشؤون 5في جميع محافظات العراق، وقبميا تعديل الماد )

ي إذا تشاءن بيذا الإجتماعية وأن تكون ليا فروع ومكاتب في المحافظات جميعاً، كما أقترح عمى وزارة التعميم العال
 الموضوع إدراج مادة دريادية الأعمال في مناىج تعميم خاصةً في الكميات المعنية في الإدارة والاقتصاد.

 -النائبة ديلان غفور صالح زنكنو: -
تعقيباً لما تقدمَ من  مقترحات من قِبل السيد النائب ) أرشد الصالحي( أوجو سؤال لحضرتك والسيدات السادة النواب، 
ضافات إلى مشروع القانون، لا تلاءم مع الواقع  جراء إنتخابات أو أن نأتي بمقترحات وا  ىل نحنُ بصدد قانون نزيو وا 



الحالي فنياً وسياسياً، تقدمَ النائب بمقترحات لا تراعي التغييرات الديموغرافية التي اتبعيا النظام السابق، بخصوص 
تقدمَ النائب بمقترحات  2148( لسنة42مجالس المحافظات والأقضية رقم ) مقترح قانون تعديل الثالث لقانون انتخابات

اتجاه محافظة كركوك والتي نتج عنيا إلحاق  2115لا تراعي التغييرات الديموغرافية التي اتبعيا النظام السابق فبلَ سنة 
لحاقيا دوائر إنتخابات وسجلات أحوال مدنية ومسجمين فييا ضمن الوحدات الإدارية المستقطعة  من محافظة كركوك ، وا 

في محافظات أُخرى في حين بقي السكان ساكنين في محافظة كركوك ويحممون البطاقة التموينية ضمنيا، سيادة الرئيس 
ىناكَ فقرة في مشروع القانون قد يفتح الباب أمام الكتل السياسية أو تسجيميا في محافظات أو أكثر نحن مع رأي المجنة 

 <بارةفي حذف ىذهِ الع
   -السيد محسن عمي أكبر نامدار المندلاوي ) النائب الأول لرئيس مجمس النواب(: -

 مداخلاتنا عبر القانون.
 -النائبة سروة محمد رشيد زنكنو: -

بالنسبة لدعم مشاريع الساقيدة من قِبل الحكومة اقترح قرض طويل الأمد وبدون فائدة، ذلكَ لزيادة فرص العمل  لأكبر 
 مواطنين وتقميل البطالة وأن تعطي القرض إلى المحافظات التي فييا أكثر فقر شديد.عدد من ال

 -النائب فالح حسن جاسم الخزعمي: -
واقعاً ىذا مشروع القانون ييدف إلى معالجة مشاكل كبيرة في ممف العمالة والتشغيل، العراق يزداد سنوياً لا يقل عن 

% 13( عام فما دون 48% أعمارىم )11رة التخطيط الشعب العراقي مميون وخمسمائة الف نسمة، اليوم حسب وزا
( عام فما دون، بالتالي نحتاج دعم إلى القطاع الخاص أعتقد أن نمضي بالتصويت عمى قانون الضمان 53أعمارىم )

ولة بالتالي والتقاعد القطاع الخاص قد يكون من القوانين الميمة بعد رأي الحكومة، والدعم الحكومي إسوةً بموظفي الد
( ىذا من 14359سوفَ يقمل ىذا الزخم الكبير من الإقبال عمى الوظائف الحكومية، أيضاً المضي بتفعيل قانون )

القوانين أيضاً يحتاج إلى تعديل كما أشرنا إليو، كذلك متابعة القطاع الخاص، اليوم كل المضمونين عددىم تقريباً 
أو خمسة مميون، بالتالي ىناكَ فرص كبيرة، المضي بيذا القانون لأىميتو  ( أو أقل بينما ىم قد يصل إلى أربعة111)

وكذلك التأكيد عمى الدعم عمى رفع القروض الممنوحة وأيضاً إلى المشاريع بحسب المشروع، مشروع زراعي مشروع 
 صناعي والمشاريع الصغيرة.

 -النائب  حسين سعيد كاظم الربيعي: -
المتداخمين من إخواني وأخواتي أعضاء مجمس النواب، عمى مداخلاتيم القيمة وستكون شكراً سيادة الرئيس، أشكر كل 

لمجنة دور في تضمينيا داخل المجنة وأثناء التصويت إن شاء الله، بالنسبة لأجوبة بعض الإخوة والأخوات تحديد مبمغ 
ية، بالنسبة لمبالغ الغرامات ىي ( مميون حتى يتمكن الإخوان من أنَ ىناكَ مشاريع دخل حقيق411331321القرض ىو )

وضعت من قِبل الحكومة ويمكن التعديل عمييا إن شاء الله خلال جمستو في المجنة، وممكن نأخذ اقتراحاتكم عمى 
محمل الجد ونضمنيا خلال الجمسة، تحميل الفقرات ىي أن تكون مديرية عامة ىي أصلًا مديرية عامة فلا يجوز مديرية 

داخل المجنة، القروض  تداعياتة، لذلكَ أنا أعتقد ىذا قرار حكومي لن يكون ىناكَ أصلًا عامة ضمن مديرية عام
تُعطى لممحافظات عاشت الفقر بالتأكيد نحنُ وضعنا استراتيجية كاممة لممحافظات الأكثر فقراً وليسَ عمى حسب التعداد 

خوانكم في المجنة أي ضاً واضعين ىذا الموضوع، ممف العمالة السكاني ليم، وىذا الموضوع موجود داخل المجنة وا 
والتشغيل أنا أعتقد أشار السيد ) الخزعمي( لموضوع العمالة وىذا شيء ميم باعتبار أنَ وزارة العمل مرتبطة جزء بالأخر 
وقانون الضمن التقاعدي لا يقل أىمية أو ىو الأصل في أساس كل القوانين المشرعة داخل وزارة العمل، أنا أعتقد 

كم الكبيرة في تشريع ىذا القانون سوفَ يساىم في الحد من التعيينات الحكومية ليذىب الإخوان الأخرين إلى مساعدت
إلى عام         4914( ألف مضمون داخل صندوق الضمان في حين منذ عام 111مظمة القطاع الخاص الأن لدينا )

حققنا الكثير من المضمون باعتبار أنوُ أصبحَ  ( ألف فقط مضمون وخلال ىذه السنتين إن شاء الله221لدينا )2121
ىناك ثقة كبيرة لمصندوق والمضمون داخل الموضوع، أنا أعتقد من أىم القوانين ىو مشاريع ذات الدخل وأيضاً قانون 



 4/3الضمان والتقاعد وأتمنى من إخواني أن يساىموا مساىمة فاعمة في تفعيل حمقة ومن قبل عيد العمال إن شاء الله 
 تى تكون فرحة ليم ونضمن ىذا القانون ويكون فرحة لمجمس النواب العراقي. ح
   -السيد محسن عمي أكبر نامدار المندلاوي ) النائب الأول لرئيس مجمس النواب(: -

 ضروري تتواصل مع المجان المختصة لأي إضافة أو تغيير، ترفع الجمسة إلى يوم الأثنين القادم. 
 

 
 

 ( مساءً 1:31) رُفعت الجمسة الساعة
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